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與會者倡統整課程建交流平台
愛國教育小組與教育界會面 分享課堂落實教師培訓工作等特區行政長官李家超在去年施政報告中宣

布會開展愛國主義教育，特區政府4月成立

愛國主義教育工作小組以協調政府部門和非

政府機構推動愛國主義教育。小組組長、全

國人大常委會委員李慧琼昨日參加油尖旺區

學校愛國主義教育專業交流會2024活動後

見傳媒時表示，未來香港的愛國主義教育需

要不同持份者共同去做。出席今次交流會的

教界、政界、地區人士就學校教育、教師培

訓、社區參與等方面，提出如在區內建立教

育專業交流平台、加強兩地升旗隊交流等。

大家一致認為，不僅要學生認識國家，更要

加強學生對國家的情意，落實愛國主義教

育。 ◆香港文匯報記者 康敬

香港文匯報訊（記者 姬文風）香港大學
近日的校政風波引起香港社會各界關注。
身為港大校監的特區行政長官李家超昨日
回應事件時強調，港大既不屬於校長個
人，亦不屬於港大校委會任何一個人，而
是屬於香港，屬於所有香港人，任何事情
必須要以大學的利益為首位。同日，特區
政府宣布就港大近期內部運作事宜成立調
研小組，由教育局及教資會代表組成，並
訂立「釐清事實」、「協調內部溝通合
作」、「提出建議」三大目標，致力協助
港大提高管治效能。

特首：須以大學利益為首位
李家超昨日上午在出席行政會議前回應
了近日持續的港大管治風波。他強調，
「香港大學是屬於香港的，香港人愛惜
它，學生愛惜它，教職員愛惜它，海外亦
有很多學者、青年人愛惜它。任何事情，
必須以大學的利益為首位。」
他認為大學要不斷自我完善，「如果港

大行政有不當的就要改善，重要崗位長期
懸空要填補，程序上不清楚的要寫清楚，
大學的財務要清晰問責。」特區政府對大
學撥款每年以百億元計，公帑必須用得其
所，大學的行政和管治必須符合撥款要
求，大學必須遵守。大學亦簽署了有關資
助的問責協議，內容對管治和發展是有要

求的。
李家超確認，自己曾會見
港大校委會主席和校長，協
調溝通，提醒良好溝通和互
相配合的重要性，提醒政府
的資助是有要求的，必須以
大學的利益為首要考慮。
李家超此前已指示教育局
了解事件，並向他匯報。政
府發言人昨日表示，經教育
局向相關人士了解，發現不
同人士提供的信息並不一
致，需要釐清事實，並研究
處理方法。
根據現行的機制，大學教
育資助委員會就各資助大學
的管治、經費撥款安排及策略性發展有重
要角色。教資會與每所資助大學在撥款時
均有簽訂《大學問責協議》，就大學的管
治、問責及資源運用訂下準則，確保大學
運作符合香港利益和配合香港的發展。從
制度層面，教育局除了提供資源外，亦負
責制定香港整體教育政策及發展策略，教
資會撥款安排和教資會資助大學的運作必
須配合政府整體教育政策方向。

設三目標 確保大學善用公帑
因此，教育局向行政長官建議成立小

組，就近期港大內部運作的爭議事宜，進
行調查研究。小組的目標包括（一）釐清
事實及了解各方問題；（二）協調內部溝
通，協助各方配合，加強彼此合作；及
（三）按調研情況提出意見，並就改善措
施和良好做法提出建議，確保大學按《大
學問責協議》的要求運作並妥善運用公
帑。
行政長官已接納有關建議，調研小組會

由教育局常任秘書長李美嫦和教資會主席
雷添良組成，將盡快展開工作，並設立由
教育局及教資會秘書處組成的支援團隊。

政府設調研組助港大升管治效能
昨日，行政長官李家超在行政會議前見記者時提到港大

校政風波。他表示，香港大學是屬於香港的，不是屬於任

何一個人的，不是屬於校長個人，亦不屬於校委會任何一

個人。香港人愛惜它，學生愛惜它，教職員愛惜它，海外

學者、青年愛惜它，任何事情必須以大學利益為首位。下

午，特區政府宣布就港大近期內部運作事宜成立調研小

組，以釐清事實、解決問題，維護港大聲譽。

香港大學近日圍繞副校長任命引發的校政風波逐漸升

級，引起廣泛關注，令這所百年名校校譽受損，社會各界

特別是愛護香港大學的人都深感憂慮，一致支持行政長官

及特區政府介入處理事件，以維護香港大學聲譽，維護香

港的國際形象與整體利益。

綜觀社會以至媒體近期的輿論，有人將個人利益、面子

置於大學利益之上，也有幕後推手企圖將事件政治化，以

此抹黑香港大學國際形象。當前，世界局勢動盪，香港作

為中國的特區，自然亦處在風眼位。美西方外部勢力頻繁

祭出陰招損招，攻擊抹黑香港的獨特優勢。法治無故受以

往支持香港的海外法官攻訐，金融又被以往中國的「大好

友」抹黑，國際化被以「經貿辦」制裁威脅，其他方面亦

受到不同程度的針對；若然，在教育領域也受到攻擊、有

陰謀地抹黑，那就是香港的悲哀。

有分歧很正常，前提是以大局為重，避免被別有用心之

勢力利用。事實上，處理一件事情，最好的方法就是回歸

本身，還原事實、釐清真相，找出問題、對症下藥。誰都

不應該為了一己私利隨便猜測、妄加臆斷，甚至故意帶風

向、誤視聽，損害港大的金漆招牌，妨礙香港發展穩定大

局。誰要是這樣做，誰就是大學的罪人、是香港的罪人。

行政長官和特區政府知責擔責，聯同大學持份者謹慎、

穩妥解決問題，這是為了港大的百年名聲，是為了香港高

教界的金字招牌，也是捍衛港人愛惜、珍而重之的教育瑰

寶。各方應全力支持行政長官和特區政府的行動，早日結

束風波，共同推動大學向前發展。 ◆文：梁言
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香港文匯報訊（記者 姬文風）特區政府宣布成
立調研小組，協助港大提高管治效能，多位香港
政界及教育界代表接受香港文匯報訪問時，一致
認同由調研小組以第三方身份介入，盡快釐清事
實真相，並期望可以盡快平息風波，讓港大發展
繼續向前。

盼各方冷靜免事件發酵
立法會議員劉智鵬表示，港大近日風波不斷，
作為校友感覺不太理想，「始終作為香港老牌最
高學府，今年本身亦在國際排名中有好成績，
（發生事件）相信社會大眾都會關心和擔心。」
他認同特區政府成立調研小組的做法良好及

時，「這個步驟是必須的，由有公信力的第三方
了解事件，幫忙調停和解決問題，我期望各方可
趁調研小組工作的這段時間冷靜一下，避免事件
進一步發酵。」
香港教聯會副會長、立法會議員鄧飛表示，事件
真相未明，政府成立調研小組做法恰當，期望小組
可以了解清楚事實，並尋求適切的解決辦法，保障
高等教育的整體利益，幫助港大繼續向前。
他指出，行政長官李家超昨日強調「港大是屬

於所有香港人」是以正視聽，「再次提醒大學是
社會的重要資產，希望大家不要抱着『食花生』
心態看待事件」，讓調研小組作客觀調查和理性
決定。

港大校友、教育政策關注社主席張民炳表示，
近日港大雙方各執一詞，設立調研小組是必要和
及時，「第三方小組介入也許是個好機會，有助
調整雙方的工作模式，回到通力合作的步調
上。」他又認同李家超所說，強調任何港大持份
者都應以港大整體利益為先，謹慎發言，勿要阻
礙港大發展和進步。

推動各方以大局為重
立法會教育事務委員會主席梁美芬昨日在Face-

book撰文表示，李家超作為校監，主動關心港大
發展，主動成立調研小組，在今次事件中盡顯擔
當。

調研小組由教育局常任秘書長李美嫦和教資會
主席雷添良組成，梁美芬認為李美嫦在政府任職
多年，熟悉教育議題及政府的運作機制；雷添良
在教育界長期擔任重要公職，具有豐富的法定組
織經驗，身為教資會主席，有角色監督大學運
作，協助大學推進有效管治，相信兩人定可幫忙
釐清港大爭議，並相信調研小組能公平公正、不
偏不倚跟進後續事宜，令校園內耗適可而止，推
動各方以大局為重，包容向前。
立法會教育界議員朱國強認同李家超所言，大
學持份者應該良好溝通互相配合，以大學利益為
首要考慮。對於政府成立調研小組，朱國強認為
是負責任的做法，反映政府對港大風波的高度關
切。他強調，香港作為唯一擁有5所世界百強大學
的城市，港大是排名頂尖的百年學府，期望各持
份者以香港整體利益共同努力，作為港大自我完
善的目標。

政界教界認同調研組介入有效

◆特區政府宣布成立調研小組，致力協助港大提高管治效
能。圖為港大校園。 資料圖片

油尖旺學校愛國主義教育
專業交流會建議摘要

◆建議可招募區內學生向旅客講解區內的特色
文化和傳統

◆建議加強培養校長、教師、準教師的國家情
意

◆建議開展兩地升旗隊交流活動

◆建議學校透過更多跨學科的學習讓學生了解
國家的發展和歷史

◆建議在教育中介紹國家在不同層面的貢獻，
如環境保護、在世界各地的建設支援等

◆建議在現有工作上，加強中、小學校和幼稚
園的交流，以制定更貼合學生需要和加強愛
國主義教育的銜接

◆建議特區政府資助12歲以下的學童和家長
一起參與國情認識活動

◆建議加強對幼稚園推動愛國教育的支援

來源：民建聯油尖旺支部

整理：香港文匯報記者 康敬

民建聯油尖旺支部、油尖旺區校長會、香港教
育大學國家安全與法律教育研究中心昨日在

油蔴地天主教小學（海泓道）合辦油尖旺區學校
愛國主義教育專業交流會 2024。李慧琼會後介
紹，今次交流會有油尖旺區內超過20間中、小學
校和幼稚園近50位學界人士參與交流。會上，她
分享了愛國主義教育法的內容和愛國主義教育工
作小組的最新想法。小組委員、香港教育大學國
家安全與法律教育研究中心總監顧敏康教授分析
在大、中、小學推動愛國主義教育的重要性，還
有多位教育界同工分享在港落實愛國主義教育的
建議和想法。

愛國主義教育應重質非重量
多位參會代表，包括油尖旺區校長會主席梁冠
芬，立法會議員鄭泳舜，油蔴地天主教小學校長
陳淑儀，民建聯油尖旺支部副主席、油尖旺區議
員李家軒一同見傳媒。梁冠芬表示，國家推動落
實愛國主義教育，香港教育界責無旁貸。愛國主
義教育不應着重數量，而應注重質量，從情感上
更好培養學生的愛國情懷。「在升旗儀式上，學
生如何體會到莊嚴肅穆，這種情感產生的過程更
重要。」
梁冠芬表示，會上也討論了在教師的專業發展和
校長培訓、準教師培訓中，希望能夠加強培養校
長、教師、準教師的國家情意，未來大家也能將這
種情意傳遞到學生身上。

鄭泳舜表示，與愛國主義教育相關的交流和學習
都可以多維度進行，在文體旅方面，他舉例指，油
尖旺區是中外文化交流薈萃的中心，西九文化區、
戲曲中心、故宮文化博物館等都能讓學生更好接觸
國家發展和歷史。他建議可招募區內學生向旅客講
解區內的特色文化和傳統，推動學生認識中國文
化。
他提到，不少國家和香港特區的運動員是香港學

生們的偶像，如今快到奧運會，可以藉此機會增加
交流，讓學生了解國家是如何培養、支持運動員取

得如今的成就等。

冀安排港生與內地升旗隊交流
李家軒建議可安排學生與內地升旗隊交流分享，

「多位教育界人士會上都提到升國旗是愛國主義教
育的重要元素。社區方面都希望與教界有更緊密的
交流和結合，如安排內地與香港的升旗隊交流活
動。」
他認為今次專業交流會是一個開始，未來大家也
希望能在油尖旺區建立一個愛國主義教育的專業交

流平台，為區內學校在推動愛國主義教育上出一分
力。
陳淑儀表示，學校在課程的發展方面，除了人文
學科上會有愛國主義教育的增潤，學校也能透過一
些專題和課程的統整上，透過跨學科的學習讓學生
了解如中華傳統文化等，她舉例指自己學校曾經將
中醫藥放入跨學科課程中，讓學生透過認識中藥、
培植中藥、參觀活動等，認識到中醫和相關的傳統
知識，以及中醫在現代的發展，包括中西醫合作
等。

◆油尖旺區學校愛國主義教育專業交流會2024昨日舉行，各界踴躍表達在港落實愛國主義教育的建議。
團體供圖


